

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 15.—Teléfono 12

Punto de suscripción y venta.  
Toledo: D. Efraim Galán, Comercio, 62  
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.  
Anuncios económicos.

Precio de suscripción.  
Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,05  
Pago adelantado.

## Conversaciones.

Si el socialismo es como quieren algunos, un estado de la sociedad en el que nadie trabaja más que bajo la presión de sus enemigos y nadie cobra sino por el favor de los Gobiernos, debemos estar muy cerca; tanto, que es posible que muchos sean socialistas sin saberlo.

Y como el socialista lo sacrifica todo ante el Estado, ser imaginario que, cual nuevo Moloc, pide la sangre y las riquezas de sus adeptos, es curioso ver al rey de la creación servir a una quimera.

Aldarrear de progreso y ser esclavos, es propio de la vanidad, pero es opuesto a la dignidad humana.

¿Dónde está la libertad si un cacique maneja los fondos y los destinos a su antojo?

¿Dónde la igualdad si el mérito se desprecia y se encumbra al vicio, al desorden y a la ineptitud?

¿Dónde la fraternidad si el hombre es lobo para el hombre, sin reconocerle derecho alguno cuando no siente como él?

Si en el obrar se sustituye el derecho por el capricho, la libertad es un mito al servicio del egoísmo.

La huelga inglesa es una batalla más entre oprimidos y opresores. El derecho social desconocido por los de arriba, obliga a los de abajo a darles a conocer la convivencia humana, esa cadena de la sociabilidad con que estamos unidos los que, siendo hermanos por naturaleza, estamos distanciados por el egoísmo.

El Gobierno inglés no se ha atrevido a abordar de frente la cuestión. El carbón, pan de la industria, produce con su escasez alteraciones de orden público; la intervención es necesaria, pero al ser los legisladores los propietarios, han de falsear los principios de justicia.

El tiempo que dura el esfuerzo, es la medida de la resistencia, la huelga prolongada es el hambre y la enfermedad para el rico, el único medio de enseñar, que lo que sobra se ha de dar de limosna. Corazones más negros que la hulla, niegan al que arranca calorías a las entrañas de la tierra, un poco de calor.

No sé cómo interpretará el puritano inglés la sagrada escritura para poner bozo al huey que trilla; sé como el desprecio de la sagrada escritura conduce a los pueblos a la ruina.

El salario mínimo con la condición de responder las asociaciones obreras con sus fondos del cumplimiento de los contratos, es ridículo. Las asociaciones obreras son fuertes por necesidad. Hoy por hoy son la fuerza por el número y el derecho por la razón; querer matarlas con argucias de leguleyo, es ahogar la razón con el cordón de la ley.

El capitalista inglés, tanto ha abusado de las cosas divinas y humanas, que está hoy encadenado al filón de carbón; de él depende su riqueza y

podorio, y nuevo Prometeo es impetuoso para impedir el desgarrar de sus entrañas, que son su tesoro.

El hambre y la miseria, acumuladas por su inhumanidad en la vivienda del pobre, han producido la terrible infección que le mata. El becerro de oro, tendrá adoradores, pero no es Dios y no puede hacer milagros.

### De pintor a seminarista.

M. Paul Buffet, pintor distinguido, y cuyo último cuadro, expuesto en la Exposición de Pinturas del año pasado en París, representando «El sermón de la Montaña», llamó mucho la atención, acaba de ingresar en el gran Seminario de Issy, a la edad de cuarenta y siete años, cuando estaba en el apogeo de su gloria artística.

### Bando recomendable.

El probo y activo Sr. Alcalde de Pozo Alcón (Jaén), perteneciente a esta Diócesis, ha publicado un bando que bien merece los honores de recomendable, pues a la vez que prueba el amor a la cultura de sus encomendados, pone de manifiesto los sentimientos de su fe cristiana.

Dice así:

\*D. Manuel Torres Quiñones, Alcalde Constitucional de esta villa.

Hago saber: Que con motivo del estado vergonzoso y de escándalo porque atraviesa este vecindario, debido al uso y abuso ostensivo de la blasfemia, tan castigada por la ley; se halla dispuesta y sin contemplaciones de ningún género, a castigar severamente con medidas de rigor, a los que contravengan esta disposición, así como a los padres de niños menores que, por falta de educación, blasfeman con mucha frecuencia.

Lo que se hace público por medio del presente para que no pueda alegarse ignorancia.

Pozo Alcón 17 de Marzo de 1912.  
Muchos Alcaldes como el Sr. Torres Quiñones y habrá ganado no poco la cultura de los pueblos.

### Los Dolores de Nuestra Señora.

Triste estás, Señora, triste, y no sé cómo resistirte tu alma tanto dolor: si en tus dolores no mueres es porque, llena como eres de gracia, le eres de amor.

Todo lo vence el que ama, y así de tu amor la llama no pudieron apagar aguas de un mar de dolores, porque tus santos amores más grandes son que ese mar.

Pues si tal tu amor no fuera, tu alma no resistiera del anciano Simeón la lígubre profecía, sepada que noche y día ahondaba en tu corazón.

El amor casi infinito a Jesús, llevéte a Egipto, trocando de Nazareth tu amado místico encierro por el lejano destierro de la triste Matarieth.

Amor te lanza a la calle, te hace cruzar monte y valle en busca de tu Jesús, ¡y cuán lloras desolada al serote abandonada del que es tu vida y tu luz!

¡Cuán trágica es tu ternura en la calle de Amargural Hijo y Madre os encontraría: Tú desmayada, él sangriento, y en triste mutuo lamento «¡Madre! ¡Hijo mío!» exclamáis.

El amor llega al delirio cuando su mutuo martirio sin mutuo auxilio han de ver los amantes, cual de tu Hijo viste el martirio prójimo sin poderes socorrer.

En tu regazo materno yace muerto el Hijo tierno, y aunque él dejó de sufrir, tu dolor sabe de punto cuando del cuerpo difunto te debes ya despedir.

Tu amor sublime aparece cuando el dolor ya enmudece y pinta su majestad en tu rostro desolado y en tu pecho traspasado, Virgen de la Soledad.

S. Liso y Estrada.

### El eclipse de Sol del 17 de Abril.

El 17 de Abril del presente año quedará célebre en los fastos de la Astronomía por el eclipse de Sol que tendrá lugar en el cual se ocupan ya las revistas científicas.

La ruta que seguirá el cono de sombra determinando la línea central del eclipse, será la siguiente: Comenzará Venezuela, se dirigirá a la Guayana inglesa, atravesará el Atlántico con rumbo al noroeste de España, entrará en Francia por cerca de Sabales d'Olonne, después de atravesar el golfo de Gascuña. Se acercará a París por el noroeste, a Lieja, a Hamburgo, al Báltico, a San Petersburgo, terminando el fenómeno en Siberia.

Conviene los astrónomos que el próximo eclipse solar será anular para las regiones de la línea central en que tenga lugar a las primeras horas de la mañana o últimas de la tarde; pero no se ve claro si será total para los pueblos que lo observen en las proximidades del medio día, o cuando los astros estén cerca del meridiano.

La clase de eclipse para la línea central depende de la magnitud de los diámetros aparentes del sol y luna. Dichos diámetros el día 17 serán casi iguales. La luna se hallará en su apogeo el día 10 de Abril a la una de la mañana y en el perigeo el día 22 del mismo mes, a las 22 horas, ó 10 de la noche. De aquí que el 17 tendrá una posición media por lo que hace a la distancia de la Tierra. Algo semejante pasa al Sol, que también se hallará a una distancia media de nosotros.

Con todo, hay que tener en cuenta que en el diámetro aparente de la luna cambia un mismo día, según se mida cuando está en el horizonte, ya saliendo, ya poniéndose, ó cuando está en culminación. En el primer caso es menor, aunque por ilusión óptica parezca mayor, y en el segundo mayor, aunque por ilusión parezca menor; pues la distancia de la luna a nosotros en estas dos posiciones se diferencia casi en un radio terrestre.

Esta cantidad respecto a la distancia media de la luna a nosotros, que es poco más de 60 radios terrestres, tiene influencia en el diámetro aparente, como se comprueba midiendo los aparatos apropiados.

Lo que si puede asegurarse, aun para los parajes en que el eclipse sea anular, es que se convertirá en total para los que se suban a una alta cumbre, si la hay, ó remonten los aires en algún aerostato.

Ciaravall

### Teléfono inalámbrico.

Las autoridades militares han estado haciendo interesantes experimentos con teléfono sin alambre en San Francisco de California. Entre dos aparatos montados, el uno en el techo del Hotel Fairmont y el otro en el del cuartel de Nare Irland, a cuatro millas de distancia, muy cerca de seis kilómetros y medio, se pudo hablar por conducto de las ondas etéreas con suma facilidad. Un oficial cantó la tonada «Killarney» y bailó un «jig» (tenía que ser irlandés el oficial) y se oyó perfectamente todo en el Fairmont. Los oficiales experimentadores salieron llenos de fe en el éxito, asegurando que no sólo vamos a tener comunicación teléfono-inalámbrica transcontinental antes de mucho, sino que la tendremos eventualmente a través del océano.

### Crónica de los Estados Unidos.

Es creencia muy generalizada en Europa que el corazón de los yanquis, infiltrado de sales metálicas, no se conmueve ni entusiasma sino ante los grandes montones de dólares. Nada más lejos de la verdad. Los nietos del tío Sam, que construyeron las mayores casas del mundo, y las mayores estatuas, y los mayores parques, y los mayores canales, cuando tocan a entusiasmarse, echan la casa por la ventana y llenan de júbilo y gritos la ciudad entera. Extremos en todo, lo mismo se junta medio millón para linchar a un negro, que para festejar a un personaje. No extrañe, pues, nadie ni tache de exageración lo que vamos a decir de la recepción del Cardenal Farley, que fue, a juicio de todos, la más grandiosa de que hay memoria; tanto es así que el *New-York Sun* dice que a la entrada del nuevo Purpurado en la Catedral se produjo una manifestación de entusiasmo nunca vista en este país. Y el *New-York Tribune* dice que nadie en la América recibió tales demostraciones de entusiasmo; no habiendo otra comparación adecuada que con los cortejos triunfales de la antigua Roma.

Después de recibir el homenaje del comité organizador de las fiestas y de numerosos representantes de la prensa que fueron al vapor *Berlin* a felicitar al nuevo Cardenal, y después de un espléndido lunch con que Su Embeñencia correspondió a las atenciones y deferencias de la tripulación, echó pie a tierra en el muelle de Manhattan, y desde allí fué en triunfo hasta la Catedral. La muchedumbre que se apiñaba para verle y vitorearle cubría una longitud de ocho kilómetros, desde Broadway hasta la Fifth Avenue. La carroza descubierta que ocupaba iba escoltada por doscientos automóviles.

En la catedral le esperaban más de diez mil niños de las escuelas católicas con banderas del Paps y de la República en las manos y cantando himnos de bienvenida y de regocijo compuestos para el caso, que arrancaban dulces lágrimas de consuelo a la mayor parte de los espectadores. Sería tarea inacabable el querer reseñar detalladamente todas las muestras de cariño y todas las

manifestaciones de entusiasmo y todas las fiestas organizadas para dar el parabién al nuevo Cardenal Farley. Ni siquiera hemos de mencionar la solemnisísima volada en que fué tanta la concurrencia que más de diez mil personas se quedaron a las puertas por falta de local y en la que el senador Burke Cochran pronunció un hermosísimo discurso enalteciendo los méritos y cualidades del ilustre Purpurado.

Pero, aun á trueque de omitir datos interesantísimos, hemos de apuntar una nota típica, que habrá de llamar la atención de los jacobinos españoles que no tengan conocimiento del espíritu transigente y concordista de los yanquis. Nos referimos a un banquete dado al Cardenal por ciento veinticuatro personas no católicas, entre los que se contaban los representantes de todas las religiones practicadas en New-York y de las iglesias disidentes, junto con los banqueros, políticos, comerciantes, etc. Brindaron el Gobernador de la ciudad Mr. Dix, el síndico Mr. Gaynor y el gran rabino Dr. Gimmormann. El presidente de la República Mr. Taf, envió su adhesión en la siguiente carta dirigida al organizador y Presidente de la fiesta. «Washington, 26 de Enero de 1912.— Estimado Mr. Mota: Siento de veras no poder asistir á ese banquete de convivencia social (*unsectarian*) ofrecido al Cardenal Farley como felicitación por su promoción a la alta dignidad de Cardenal de la Iglesia Romana. El carácter del banquete es una señal de los progresos hechos por la sociedad americana en el sentido de la mutua tolerancia y de la estrecha fraternidad entre los que aquí representan y mantienen las diferentes religiones y su organización. Los no católicos tienen sobrada razón para expresar debidamente su mucha estima a la Iglesia católica por la benéfica influencia que ejerce su nuestra sociedad, oponiéndose vigorosamente a las doctrinas anárquicas, y apoyando las leyes, el orden y la autoridad constituida. El hecho de que el Jefe de la Iglesia haya honrado el nombre americano con el nombramiento de tres Cardenales, es naturalmente motivo de orgullo para todos los americanos que se mostrarán satisfechos y agradecidos al ver encumbrados a sus beneméritos ciudadanos.— Le ruego presente mis saludos y felicitación al Cardenal Farley, que desde hace muchos años me honro con su amistad.» Su afectuoso, William B. Tart.»

Omitimos los comentarios; los lectores los harán muy sabrosos y divertidos. Consignamos los hechos para que cada uno filosofe a su gusto.

Nueva Orleáns, Febrero de 1912.

SELETA

### EL CAJISTA DE IMPRENTA

El cajista de imprenta se parece: á un mayoral, en que anda con galera; á un jugador de monte, cuando amarra; en que tiene regentón, á una Andino; á un cirujano, en que maneja pinzas; á un viejo zapatero, en que recuerda; á un torero andaluz, en que echa suertes; á un peluquero, en que anda con cabesas; á un picador, en que se le hacen quites; á un asero, en las medidas y en las pruebas; á un preste, en que le ponen ritchos ojos; en que ajusta, á las ligas y las medias; á un archivero, en que guarda originales; en que anda con las cajas, al que entierra; á un gineasta, en que da serbes salios; á un res, en que la última hora espera. A quien en nada pareciera logra es á un riacho de fortuna inmensa, aunque nunca el banquero más notable pudo ver en su mano tanta letra.

B. de la Encina.